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崔天凯的美国八年
崔天凯的一纸声明，宣告了他驻美生涯

的结束。自中美建交，崔天凯是第十位大
使，也是任期最久的大使，前后共与三位美
国总统打过交道。

崔天凯的离职宣言是写给美国侨胞的，
全文浓浓的手足情深，对于美国政府，未著
一字，这是极不寻常的态度，与八年前赴任
时，云泥之差。

2013年 4月 2日，崔天凯从纽约转道乘
坐火车抵达华盛顿联邦火车站。头发斑白、
谈吐斯文，典型的江南书生气质，甫一亮相
的崔天凯，即给华府上下留下颇佳的印象。

持节赴美之前，美国外交界已经对崔天
凯非常熟悉。他与时任美国助理国务卿坎
贝尔共同主持了第四次中美亚太事务磋商，
并建立起深厚的私人友谊。在坎贝尔的私
家庄园，崔天凯展露了拖拉机技术，坎贝尔
叹为观止，那是北大荒教会崔天凯的技能。

八年很长也很短，崔天凯任期内，中美
关系经历了历史性变革，未来已来，难题待
解。

上海普通家庭成长的崔天凯，与外交的
最初缘分来自儿时外滩的建筑群，母亲为他
讲着“万国建筑博览馆”的前世今生。那是
共和国被西方封锁的年代，出国是普通人不
敢想象的事情，少年崔天凯却莫名对学习外
语产生了兴趣。

生于 1952年的崔天凯，束发入庠之时，
还是俄语一统天下，如果“老大哥”不耍无
赖，崔天凯的命运也会被推上另一条轨道。

“万般皆是命，半点不由人”，很快，幸运女神
向少年挥动了玉手，一桩神秘的紧急任务决
定了崔天凯的一生......
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1963年初夏，陈珊珊从中南海附近的丰

盛学校毕业，与父母商量报考哪所初中?
母亲张茜建议她报考艺术学校，以后做

名演员。“唱唱跳跳有啥子意思？女孩子还
是文静些好，学外语就不错撒，国家亟需外
语人才。”父亲则提出了他的建议。

陈姗姗的父亲就是时任国务院副总理
级兼外交部长的陈毅，他的建议有着具体针
对性，因为他正在负责筹划一件大事。

50年代是中苏关系的蜜月期，不可否
认，“老大哥”给予了我们很多的帮助，中国
的教育体系、课程设置也是一边倒地以俄为
师，俄语是彼时的大语种。

随着中苏交恶，苏联援华终止，大批专
家的撤离，让热情的中国同志失去了练习

“哈拉哨”的机会，更重要的是，以俄语为纲
的弊端已经引起高层警惕。

在一个小型外语教育工作会议上，周恩
来指出，由于国际形势的变化，全国学俄语
的状况不能继续下去了。英语是全球使用
范围最广的语言，今后很长时期还是要以学
习英语为主，而且，外语教学要从儿童抓起，

“多语种、高质量、一条龙”。
1963年 3月，教育部发布通知，在全国

筹建外国语学校。除已于 1959年开办的北
京外国语学院附属中学和 1960年开办的北
京市外国语学校外，决定在上海、南京、长
春、广州、重庆、西安 6市各新建一所外国语
学校，1964年天津、武汉和杭州各新办一所，
实行从小学三年级到高中一贯制。原来只
有高中的北京外国语学院附属中学增设初
中部和小学部，改名为“北京外国语学院附
属外国语学校”。

听了父亲的话，陈珊珊填报了北外附初
中，同年，她未来的夫婿王光亚进入上海外
语学院附属中学。

上外附中急忙忙组建招生，第一届学生
连教室都没有，只得暂借杨浦中学上课。也
就是这所草创时显得寒酸的专门学校，至今
输送了 100多位外交官，与王光亚同年入学
的还有杨洁篪，而崔天凯进入上外附中，则
在1965年。

英语中“e”这个音，中国北方语系中没
有，很多学生发不准确，而上海话中有这个
音，因此上海人说英语就占了一些“便宜”。
另一个“便宜”，作为接受西方洗礼最彻底的
都市，上海有着学外语的群众基础。

北京的外语学校是“贵族学校”，高干子
弟居多，上外附中则是地道的平民色彩。杨
洁篪、王光亚、崔天凯等等，都来自市井人
家。

上外附中一年只招收 3个班级，一个法
语班，两个英语班，学生都是千里挑一选拔
出来的。所有学生参加全市的小学升初中

的升学考试，再由各个区县择优推荐优秀学
生。随后，上外附中组织这些优秀学生举行
第二次语数外三门课的笔试，笔试结束后，
选拔出来的学生还要参加面试。面试时，主
要是跟着老师学发音，面试老师可能说一句
德语或者法语等学生未接触过的语种，让学
生当场进行模仿，以此考察学生的反映能力
和模仿能力。

“英语听说读写都要会，听说水平要领
先，其他学科成绩不能低于其他重点中学。”
这是上外附中的教学标准。

1965年，教育部组织全国8所外国语学
校和英语专业的大学生到上外附中听公开
课，对“听说读写都要会，听说领先”的情景
教育法非常赞赏，并要求向全国外国语学
校、大学的外语专业推广这一方法。

1966年夏天，原有的教学活动意外中
断，杨洁篪等首届学生，完整地学习了初中
课程，已有 3年的专业训练，外语基础打得
扎实，入学才一年的崔天凯就有些委屈。一
心要学外语的他，刚开个蒙就要扔掉书本，
投身运动，虽不情愿，也没办法。

1969年初，崔天凯和学长王光亚踏上了
去往东北的列车。外交官是政治人才，政治
者，管理众人之事。在成为专业精英前，崔
天凯需要补一堂社会课，让他不要忘记初
心，不要沾染小资产阶级的恶习。
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瑷珲，黑河市政府所在地，著名“胡焕庸

线”的北起点，一座北疆边境小城，崔天凯在
此度过了5载年华。

在那场 2900万人投身的“广阔天地，大
有作为”中，瑷珲成为最早的知青点，与崔天
凯同在这里接受贫下中农再教育的还有聂
卫平、梁晓声，崔天凯日后的外交部同事王
毅、孙玉玺也于此躬耕，那时的他们努力学
做一名好庄稼把式。

1968年，为了培养工程技术人员，上海
机床厂举办了一次培训。当年7月22日，在
毛泽东的指示下，《人民日报》刊载了《从上
海机床厂看培养工程技术人员的道路》的调
查报告，毛泽东亲自写了一段编者按：

大学还是要办的......走上海机床厂从工
人中培养技术人员的道路。要从有实践经
验的工人农民中间选拔学生，到学校学几年
以后，又回到生产实践中去。

后来人们把毛泽东这段话称为“七二一
指示”，这构成了培养大学生的两个相互结
合的方针：一方面，高校毕业生到工厂、农
村、部队去参加劳动和军训，当普通劳动者
或士兵，接受工农兵再教育；另一方面，从工
人、农民、解放军指战员中选拔学生，到学校
学几年后再回到生产实践中去。

1970年，“文革”初期的混乱场面渐渐平
息，关于恢复大学招生的议论，也成为当时
社会日益关注的焦点。5月 27日，北大、清
华两所大学提交《北京大学、清华大学招生
(试点)具体意见(修改稿)》。在集中了各大学
意见的基础上，政府也形成了恢复办大学的
思路：恢复开办的大专院校，学制要缩短，要
从工农兵中选拔、推荐学生。著名的“工农
兵学员”由此产生。

从1970年到1977年恢复高考，“工农兵
学员”制度共培养 94万大学生。尽管这种
培养模式遭到诟病，学员重政治表现，轻文
化基础，也成为不少干部子弟走后门的特权
通道，但依然为渴望学习、渴望改变命运的
青年提供了一丝希望。

1972年，随着尼克松访华，中美关系打
破坚冰，外语人才的储备又摆上了重要位
置。杨洁篪、王光亚都在这一年重拾课本，
而没有大学去瑷珲招生，崔天凯的复学之
路，还要再等两年。

1974年，崔天凯终于回到了故乡，重新
坐回了课堂，毕业后，崔天凯留校任教，研究
生制度恢复后，他又成为首批英语硕士。

中国重返联合国后面临一个尴尬，每年
交着高额的会费，却派不出到联合国工作的
公务员。1978年 10月，北京外国语学院院
长刘柯前往纽约，与中国常驻联合国代表团
一起与联合国人事司、翻译司谈判，并达成
协议。12月，《联合国在中华人民共和国训
练中文笔译和口译的方案》在联合国行政和
预算问题咨询委员会获得通过。

根据这个方案，联合国将提供价值
75000美元的电教设备，并为每名学员提供
6000美元费用，学员人数每期不超过25人。

如果没有联合国译训班，崔天凯可能终

身就是个大学老师，和外交无缘，这个培训
班的成立，让崔天凯的外交梦燃起了希望。
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1979年3月底，国务院下达了关于译员

班招生的红头文件。招生工作在北京、上
海、广州、南京、天津和杭州展开。

从536人参加预试，到227人进入初试，
进入复试者只剩43人，最终录取25人，10人
口译，15人笔译。学员中年龄最小的是现任
国台班主任刘结一，崔天凯分在笔译组。

考试由联合国和中国外交部组成联合
专家组，考题用《经济X人》的文章，除英文
外还要考古汉语和仪态。一个成绩非常好
的考生，就因举止粗鲁被除名。

培训内容主要使用联合国的报告、文
件，笔译组学员每周要完成三篇翻译，班上
会有 seminar(研讨会)，就时事新闻议题进行
讨论。崔天凯看杂志、翻报纸都很快，
seminar常常准备得很充分，发言时总是自信
地侃侃而谈。

崔天凯留给同学的另一个印象就是一
笔好字，在 2020年的疫情中，国人已从致张
文宏的信件中，领略了崔大使的书法功力。

一年半的培训结束，崔天凯被派往联合
国总部担任翻译，这是他与美国的第一次结
缘。

在联合国工作，身份为“国际公务员”，
同时也是国家派出的涉外人员，每月薪资
3000美元，但工资需全部上交使馆，每月只
领取几十美元，称为“置装费”。

译员住在中国驻纽约领事馆内，每人一
个带独立卫生间的单间。早餐、晚餐通常在
领事馆吃，午餐在联合国大楼的餐厅用餐，
可向领事馆报销。晚上加班，需在外用餐和
打车，也可以报销。

按照协议，第一期译训班毕业生要为联
合国机构服务 3年。1984年 9月，崔天凯携
夫人回国。他觉得，联合国的工作给了他们
这些年轻人一个融入世界的机会，视野和运
用材料的水平都不同了。

回到外交部机关工作两年，崔天凯再次
赴美，这次是完成硕士学位的攻读，也给了
他一次无拘无束接触美国底层的机会。

低调、亲民是崔天凯保持始终的作风，
外交部附近的快餐店他是常客，只是这种作
风他不想让人知道。骆家辉赴任驻华大使
乘经济舱而来，国内的公知媒体大肆吹捧，
崔天凯却发出了在当时很另类的声音：有点
作秀！

崔天凯介入对美外交，日历要翻回 25
个春秋，那时的他风华正茂，担任外交部新
闻发言人。

1996年5月16日，中美知识产权谈判未
取得进展，美国单方面宣布对华贸易报复措
施。

第二天的记者会上，崔天凯表示，中美
双方在知识产权领域存在的分歧，只能通过
平等协商来解决，而不应采取施压和报复的
强权手段，对抗绝对没有出路。

这是当时标准的外交辞令，韬光养晦，
实力弱，只能忍啊！

心字头上一把刀，那些年我们忍了多
少，人民不会忘记、历史不会忘记：银河号事
件、南联盟使馆被炸、南海撞击、入世之路的
一波三折......那个时期的外交部，多次收到
群众寄来的钙片。

所谓的中美“蜜月期”，是美国单方面的
蜜月，他们习惯了颐指气使，习惯了一言九
鼎，误以为中国会匍匐脚下，甘当鹰犬。可
是，中国终究不是日本，美国人只盯住了韬
光养晦，却忽略了后面的一句话：有所作为。

2003年 8月 27日，一个必须铭记的日
子，这是中华人民共和国有史以来第一次由
我方主动发起并主导的多边外交谈判，中国
开始在国际事务中尝试扮演话事人的角色
了。

2005年的《环球时报》曾有这样的报道：
中国在新一轮六方会谈前展开穿梭外交。
在多国穿梭的外交官，就有时任亚洲司司长
的崔天凯。

六方会谈锤炼了一批年富力强的外交
官，强化了他们面对复杂局面的应变能力，
深入了解各大国的外交风格，这批人日后都
成为新时代外交战线的主力军。

2007年，崔天凯的外交生涯迈上新台
阶，英语专业背景的他出任驻日大使，时年
55岁，官至副部级。
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我这次来就是以小学生的姿态虚心向
在日新老侨胞求教的，大家都是我的老师。
希望在你们的帮助下，我能不辱使命，离任
时向祖国和人民交出一份满意的答卷。

崔天凯赴日本就任的第一件工作，就是
前往位于新桥的东京华侨联合总会，拜访各
位侨界领袖。

担任驻日大使期间，日本外交圈子对崔
天凯有极好的评价，称他为：“问题杀手”。

2008年 1月，日本厚生省向中国通报，
日本发生消费者食物中D事件，疑为食用了
被农药甲胺磷污染的中国出口速冻水饺。
中国驻日本大使馆网站发布消息称，已立即
暂停有关企业的生产和出口，对有关企业的
产品进行抽样检测。

2月，崔天凯到访神户，在神户中华街上
的老字号东荣酒家，和神户华侨总会会长、
株式会社东荣商行代表等当地侨领一边吃
饺子一边交谈，而且这些饺子都是在中国手
工制作的速冻饺子。

崔天凯驻美恰逢历史转折的关头，也注
定了他这位大使的不同寻常。

随着中国不可逆地崛起，中美关系重新
定位是必然，特朗普的出现，加速了这一必
然的进度。

2018年 3月 23日，崔天凯在回答CGTN
主持人提问时表示，中国无意和任何国家打
贸易战。但是如果对方挑衅，中国将“奉陪
到底”，“看谁真正坚持到最后”。

二十多个春来秋去，同样的外交官，对
相同的国家说出了完全不一样的话。背后
是中美两国实力对比的变化，为了这一天，
崔天凯等成了满头霜露。

从中美贸易摩擦开始和加剧，崔天凯的
发言和活动的间隔从 7日，5日到 3日甚至 1
日，所接触的方面除了美国政府和国务院之
外，还有学界、媒体以及美国各阶层团体的
协会。

从 1981年我第一次踏上美国的土地至
今，我作为留学生、联合国职员和外交官，已
先后在美国生活了 11年……然而近来，我
却开始感到困惑。我问自己，现在的美国还
是我以前认识的那个开放、自信、乐观的美
国吗？我在华盛顿找不到答案，于是今天我
来到了哈佛大学，相信你们会给我一个答
案。

崔天凯以外交官的风度，对美国的气急
败坏予以了无情鞭挞，这是中国外交政策的
集体转变，这种转变最终在杨洁篪那句令世
界震撼的“美国没有资格对中国指手画脚”
中达到沸点。

世界潮流，浩浩荡荡，中国已从韬光养
晦迈入有所作为的时期，历史潮流不以人的
主观意志为转移。

庚子疫情更像一面照妖镜，照出了社会
主义制度与资本主义制度的优劣美丑，照出
了中华古国的泱泱气度。

疫情期间，崔天凯和在美留学生线上交
谈，他会告诉学生我们的领事保护在哪里？
如何寻找，甚至直接提到总领事，教育处，领
事处相关外交官的名字。那场对谈令留学
生感到温暖，他们面对的不像一个副部级高
官，更像一个父亲，一个师长。

管理众人之事，同理心决定着高度。崔
天凯虽年近古稀，但他也曾青春洋溢，也曾
负笈他乡，他没有忘记自己的来路。

作为副部级大使，69岁的崔天凯早已过
了退休年纪，如此突破常规的任期，是对他
能力认可的不二肯定。从张骞、苏武到班定
远、郭嵩焘，穿越秦风汉月，掠过明水清林，
国事有昌隆，有蜩螗，但对使节风骨的追求，
中国从未改变。

“了却君王天下事，赢得生前身后名，可
怜白发生。”持节还朝的崔天凯，此刻有了难
得的清净，他或许可以实现和张文宏医生的
庚子之约。日落黄昏，梧桐掩盖的上海小道
上，一间摇曳着微光的酒馆，两个人品一壶
老酒，话一话沧桑。

上海人是外交部大院里的绝对多数，其
次，天津人也不少，老牌买办城市有学外语
的传统。至于白宫里的政治精英，听惯了崔
大使的吴侬软语，也许该换一换耳音了，未
来，美国政界最熟悉的中国话，可能是铿锵
倔强的：尼玛。

在这百年未有之大变局的历史关头，中
美关系也走到了新境地，崔天凯的美国八年
留下了大大的惊叹号，离开后则是一长串问
号，我们有理由相信，中国外交已入阳春。


